
Работа над ошибками
• Атаковать, следовать, лакировать, 
телеграфировать, родить, роднить, 
каменеть.

• Победить, бороздить, дерзить, дудеть, 
затмить, приютить, убедить, чудить, 
шелестеть, мутить – недостаточные 
глаголы. Форма 1 лица единственного 
числа неупотребительна. Её следует 
избегать.



Неопределённая форма 
глагола.

Правописание -ТСЯ и –ТЬСЯ
 в глаголах



Тест. Запиши номера 
правильных ответов.
    

 №1. Глагол - это часть речи, 
которая обозначает:

1) действие предмета;

2) признак предмета;

3) предмет.



Тест
    №2. Найдите глагол, стоящий в 

форме прошедшего времени:
1) будете снимать       
2) надо укрепить 
3) плыл
4) прочтёшь



Тест
№3.  Укажите ряд, в котором все 
глаголы настоящего времени:

• 1) прыгал, поел, катаюсь, 
перечитывать

• 2) спешишь, смотрю, протираем, 
видят

• 3) ответить, сделает, пришью, возил



Тест
• №4. В предложении глагол 
обычно бывает:

• 1) подлежащим;

• 2) дополнением;

• 3) сказуемым
  



Тест
    

№5. Укажите строку, во всех глаголах которой 
не с глаголами пишется слитно:

1) (не)здоровится, (не)достанет, (не)придет;

2) (не)побрился, (не)навидит, (не)хочет;

3) (не)взлюбил, (не)доумевает, (не)годует.



Тест
• №6. Найдите глагол, стоящий в 
неопределенной форме:

• 1) радуется
• 2) радуюсь
• 3) радуемся 

• 4) радоваться



Проверь себя
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О какой глагольной форме 
речь?

Прежде чем глагол писать,

Не забудь вопрос задать.

Так как мягкий знак в вопросе,

И в глаголы его мы вносим!

Начальная форма
Начальная форма не 

показывает ни времени, 
ни числа, ни лица, ни 

рода



Начальная форма

Неопределённая форма 

Инфинитив

Что делать?

Что 
сделать?



Поставьте глаголы в 
неопределенную форму 

      Идешь, бежишь, ходим,

 мчимся, берегу, учусь, 
испеку . Идти, бежать , ходить , мчаться, 
беречь,  учиться,  испечь

Инфинитив имеет окончание –
ТИ 

( -ТЬ)  и нулевое окончание в 
глаголах с основой на -ЧЬ 



Запомни
  В неопределённой форме 
глагола после Ч пишется 

мягкий знак

    беречь-беречься, стричь-
стричься, запрячь,испечь



???

       Молоди-?/ца/, /тся/,/ться/

Молоди.?.а идёт по водицу,

Что б царица могла напиться.

А царица всё молоди .?. .

Не годится ей молоди.?.!



???
       Молоди-?/ца/, /тся/,/ться/

Молодица идёт по водицу,

Что б царица могла напиться.

А царица всё молодится.

Не годится ей молодиться!



Алгоритм правописания –тся и –
ться.

Неопределенная 

форма

 (что делать?) 

Учиться хочу
Трудиться    могу

Форма 3-го лица

(что делает?)

Учится   мальчик
Трудится  папа 



Запомните!!!
      Чтоб не думать, не гадать,

   Нужно ль мягкий знак писать,
   Надо помнить, что к глаголу
   Должен ты вопрос задать.
   Мягкий знак в вопросе есть,
   То хвала ему и честь – 
   Нужен тоже он в глаголе.
   Так всегда учили в школе.



Спишите, вставляя пропущенные 
буквы. Объясните правописание 

глаголов.

    Друзья познают(?)ся в беде.
    Трус своей тени боит(?)ся.
    Не стыдно не знать, стыдно не учит(?)

ся.
    Всякий человек в деле познает(?)ся.
    У него из рук валит(?)ся.
    За все брат(?)ся- ничего не сделать.



Выполните проверку. 

    Друзья познаются в беде.
    Трус своей тени боится.
    Не стыдно не знать, стыдно не 

учиться.
    Всякий человек в деле познается.
    У него из рук валится.
    За все браться- ничего не сделать.



Распределительный 
диктант 

     существительное                    
глагол

   Болит переносица, собрание 
переносится; 

   чистая водица, не стоит с ним водиться; 

   белая курица, вулкан курится; острая 
спица, 

   ему не спится.



Распределительный 
диктант 

     существительное                    
глагол

   

Болит переносица Собрание переносится

Чистая водица Не стоит с ним 
водиться

Белая курица Вулкан курится

Острая спица Ему не спится



Домашнее задание
    Дома вам необходимо выучить правила 
параграфов 109,110 , выучить слова в 
рамках, письменно упр. 633


